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DEPORTES 1

POR CINTIA ARANA AGÜERA

Son muchos los rumores que han circulado sobre
algunos personajes relacionados con el fútbol y
su orientación sexual. No todo es como lo inten-
tan vender, el problema de que la homosexuali-
dad se considere un tema tabú en este ámbito del
deporte, transciende más allá del ínfimo valor que
le dan a ese tipo de informaciones en los medios
de comunicación españoles en la actualidad.

La equipación sobre
la orientación

Al parecer se ha vuelto habitual, que
algunos aficionados lleguen a los campos
de fútbol y se conviertan en otras perso-
nas, como si ahí, dentro de ese recinto es-
tuviera todo permitido. Como si sólo
tuvieran que responder a las normas los ju-
gadores que se enfrentan al partido ese día.

Comenzaron a hacerse virales los in-
sultos racistas, contra los que se impusie-
ron campañas de concienciación apoyando
el respeto y la igualdad de los jugadores,
pero desde años atrás hasta la actualidad
hay un tema que no está teniendo cabida
en el mundo del fútbol español. La homo-
sexualidad, se ha incorporado a nuestra
vida social, con la normalidad que dicho
tema merece pero no ocurre lo mismo en
el ámbito del deporte y especialmente en
el fútbol español.



Pasados los últimos Juegos Olímpicos
de Río de Janeiro, fueron muchos los ru-
mores que surgieron sobre los deportistas
que allí competían. La casualidad es que
según los datos que se han recogido de la
competición, no aparece ningún deportista
LGTB (Lesbianas, Gais, Transexuales y
Bisexuales) español. Tal y como declara
Paco Ramírez, Director del Observatorio
Español Contra la LGBTfobia, en una en-
trevista para la Federación LGTB Cole-
gas: “Resulta descorazonador y triste que
España, a pesar de sus avances en dere-
chos y las tradicionales mociones anuales
aprobadas por el Consejo de Ministros
contra la LGBTfobia, continúa como asig-
natura pendiente la visibilidad LGBT en
los deportes en general y en el fútbol en
particular. Constituye 0 el palmarés LGBT
obtenido por España en unas Olimpiadas”,
aún queda mucho camino por recorrer.

Campaña contra la LGBTfobia 
Día a día hay personas que se dedican co-

“Esta campaña pretende visibilizar a los de-
portistas LGBTI, animar a que se visibilicen
y que las personas contribuyan luchando con-
tra el odio y la discriminación en el Deporte”
rregir los errores que otros seres humanos
cometen y gracias a ellos tenemos los
avances con los que contamos actualmente
en la sociedad española. También existen
personas que un día decidieron dar la cara,
los cuales se merecen un reconocimiento
porque dan luz a un tema importante a tra-
tar en la sociedad. Ese es el caso de Justin
Fashanu, el primer jugador de fútbol pro-
fesional que decidió en 1990 declarar
abiertamente su condición sexual en una
entrevista para el diario sensacionalista
The Sun. Tras su declaración no recibió
más que múltiples amenazas, además del
rechazo por parte de su familia que fue lo
que le llevó al suicidio y por ello se de-
claró el Día Internacional contra la
LGBTfobia en el Deporte el día de su na-
cimiento, 19 de febrero.

Este año 2017 se ha llevado a cabo una
campaña de la mano de la asociación Co-
legas y el Observatorio Español contra la
LGBTfobia. Ha sido protagonizada por
siete deportistas que han querido hacer vi-
sible este tema.

La campaña ha contado por primera vez
con el apoyo de todas las instituciones de-
portivas españolas, se ha centrado en todos
los deportes que tienen cabida en España

Fuente: Elaboración propia.

pero ha querido ser visible sobre todo en
el deporte que impera en nuestra sociedad,
como es el fútbol y así lo ha declarado Ra-
mírez: “Esta campaña pretende visibilizar
a los deportistas LGBTI, animar a que se
visibilicen y que las personas contribuyan
luchando contra el odio y la discrimina-
ción en el Deporte, haciendo de España un
Campeón Mundial en el Deporte LGBT,
como lo somos en muchos deportes. Inten-
tamos poner el foco en el fútbol, lo que es
prioritario para nosotros. Si el fútbol se
abre, los demás deportes se irán abriendo
también poco a poco en consecuencia.” 

El fútbol en nuestra sociedad, es el de-
porte más mediatizado por lo que los or-
ganizadores de este proyecto han querido
aprovechar la cabida en los medios que
tiene el deporte rey, utilizando a los juga-
dores como un propio medio para visuali-
zar la campaña. La propuesta ha
incorporado en los equipos que han acce-
dido a apoyarla y hacerse partícipes de
ella, una serie de accesorios como son bra-

zaletes con los colores de la bandera del
orgullo o los cordones para las botas, con
dichos colores también. Con ello se con-
sigue que tanto el que visite el campo
como el que lo vea por televisión sea cons-
ciente de la normalización que se quiere
llevar a cabo sobre el tema en el mundo
del deporte para abrir paso a aquellos ju-
gadores que puedan sentirse coaccionados por
sentir libremente o
simplemente llevar
su vida sin miedo.

Por otro lado, tras
realizar una en-
cuesta, a una parte de
la población, y pre-
guntarles si conocían
el Día Internacional
contra la Homofobia
en el Deporte, casi el
64% del universo
encuestado ha res-
pondido que no, lo
que se puede reflejar
como esta falta de
visualización mediá-
tica que han buscado
los organismos res-
ponsables de esta

campaña, en todo caso necesaria, para que la so-
ciedad conozca este tema y se informe sobre él.
Lo que podrá desembocar en una mejora a nivel
mediático o social.

Hombres vs Mujeres
Además de ser la homosexualidad un tema can-
dente en nuestra sociedad hoy día, también lo es
la igualdad entre los hombres y las mujeres por
la que se sigue luchando y es que el mundo del
fútbol tampoco se libra de esta diferencia.

Así lo podemos comprobar en las declaracio-
nes de Laura Díaz, jugadora del Cacereño FC
en las que refleja, en una entrevista que tuvo
lugar vía telefónica junto con su compañera Ana
Ortiz, cómo para los aficionados la manera más
sencilla de atacar a las jugadoras es mediante in-
sultos homófobos, por el simple hecho de ser ju-
gadoras de fútbol afirma que, aunque la gente
dice que este tema se ha “normalizado” no es
así, sigue habiendo muchas personas que no lo
respetan y en el caso de insultar a alguien, utilizar
ese tema es lo más fácil con respecto al fútbol
femenino.

En el ámbito oficial, hay organismos que lu-
chan porque la situación entre el hombre y la
mujer se iguale. La Real Federación Andaluza
de Fútbol (RFAF), ha tomado en el último año
medidas para que la incorporación de la mujer
en este mundo sea mucho más fácil, entre ellas
como nos explica Rafael Jiménez, Jefe de
Prensa de la RFAF, en una entrevista concedida
en la sede de la Real Federación Andaluza de
Fútbol: “Actualmente nosotros también subven-
cionamos a las mujeres por hacer los cursos de
entrenadora hasta un 50% tanto en fútbol como
en fútbol sala. ¿Por qué hacemos esto? Porque
es una discriminación que hoy día se llama po-
sitiva. Estamos haciendo este tipo de cosas por-
que históricamente la mujer no se ha
incorporado al mundo del fútbol de la misma
manera que lo ha hecho el hombre.”
En las pasadas jornadas que tuvieron cabida en
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Andalucía sobre el fútbol femenino, muchos
hombres protestaron a causa de esta medida por
el tema económico, pero cuando se llevan a cabo
este tipo de medidas lo que pretenden potenciar
es la figura de la mujer en el deporte, así como
su presencia para animar a que cada día más mu-
jeres formen parte de este mundo que desde sus
inicios simplemente era masculino.

La masculinidad, es uno de los aspectos en
los que nos debemos centrar para poder entender
por qué hay temas como la homosexualidad que
no salen a la luz en este ámbito del deporte. Aun-
que parezca demasiado rebuscado, parece ser,
que con los insultos homófobos en los campos
de fútbol lo que se pretende es desprestigiar a la
persona a la cual van dirigidos, ya sean hombres
o mujeres. En el caso de las mujeres, llevan ese
hándicap marcado por el aspecto mencionado,
debido a que desde sus comienzos “el fútbol era
cosa de hombres” y hay propias jugadoras de
fútbol como es el caso de la compañera de Laura
Díaz, Ana Ortiz, que afirma: “La mayoría de las
personas siguen manteniendo los prejuicios
marcados por el machismo y la religión” con
respecto a la opinión de la sociedad española
sobre dicho tema en concreto.

Por esta razón, las labores realizadas por los
organismos oficiales como es el caso de la
RFAF, son de potencial importancia para abrir
paso a la igualdad de género en este deporte. 

La afición
Se puede considerar uno de los aspectos más im-
portantes a tener en cuenta si eres un jugador
profesional y quieres decir abiertamente tu con-
dición sexual. La grada se tiene en cuenta en al-
gunos de los movimientos llevados a cabo por
los clubes y es que, coloquialmente, se puede
decir que viven de ella. 

La afición tiene tal importancia en nuestra
liga, que al final de la temporada se le dedica un
premio a la mejor afición de LFP (Liga de Fútbol
Profesional) de ahí, que los datos de la encuesta
realizada para calibrar la opinión de los segui-
dores futbolísticos abunde la palabra “miedo”,
porque los deportistas lo tienen. Tienen miedo a
ser rechazados por la afición que los apoya en
cada uno de los partidos que juegan y a los que
el club no les deja defraudar. Según ha declarado
Dídac Chavero, exjugador de fútbol en una en-
trevista telefónica, cuando se atrevió a desvelar
su homosexualidad sí que recibió cierto rechazo
por parte de la grada pero no por la afición de su
equipo sino por parte de los seguidores de los
equipo contra los que jugaba en Barcelona y es
que es una baza que pueden utilizar para des-
prestigiar o desanimar a un jugador, utilizando
ese tipo de insultos ya que al saber su condición
sexual es la manera más sencilla que tienen de
atacarlo cuando les interesa.

De la misma manera lo ha corroborado el en-
trenador de Laura Díaz y Ana Ortiz, Ernesto
Manuel, quien ha asegurado que en su opinión Polémica fotografía entre Maradona y Cannigia / Imagen de archivo.

la afición del mismo club no pondría problema,
pero que la de los rivales lo utilizarían para atacar
con sorna y malas intenciones sí que utilizarían
ese tema contra los jugadores. No son las pri-
meras veces que podría escucharse insultos
desde ese ámbito ya que con tan sólo rumores
los han utilizado para ir en contra de jugadores
profesionales como Cristiano Ronaldo o Manuel
Neuer y entrenadores como Pep Guardiola han
sido tildados como homosexuales, simplemente
por tener una cierta actitud con alguno de sus
compañeros “fuera de lo normal” ,según el pú-
blico para tener una razón o buscando una ex-
cusa para creer que tienen el derecho a insultar a
esas personas sin importar su vida personal o a
quién, además de ellos, pueda afectar esos insul-
tos.

Para comprobar hasta dónde se puede llegar
a saber dónde nos encontramos con respecto a
este tema en el fútbol español, podemos acceder
a los resultados de una encuesta realizada donde
los seguidores de este deporte han podido res-
ponder libremente
a una serie de pre-
guntas, con las que
aunque resulte sor-
prendente, teniendo
en cuenta el ritmo
de avance que lleva
el tema de la homo-
sexualidad en Es-
paña, podemos
llegar a comprobar
que la mayoría de
las personas pien-
san que si uno de
sus ídolos dijera
abiertamente que es
homosexual, la afi-
ción lo rechazaría y
se le haría llegar el

descontento.
¿Rechazo?, ¿miedo? Tras leer varias respuestas,
se puede llegar a entender por qué los jugadores
de fútbol profesional se pueden llegar a pensar
tanto el ser libres públicamente y esas dos pa-
labras, son las más utilizadas por los encuestados
a la hora de responder al por qué no son capaces
de dar el paso. Viven del fútbol y luchan por for-
mar parte de este deporte, ¿les vale la pena la li-
bertad?

La ley
Tras hablar de los insultos que puede llevar a
cabo la afición sea seguidora de ese equipo o no,
cabe tratar el tema de las leyes que amparan a
los futbolistas en caso de que esto ocurra porque
como en otras situaciones que pueden surgir en
la vida cotidiana, los futbolistas tienen la ley de
su mano en caso de que esto ocurra aunque no
tanto como quizás se debería, teniendo en cuenta
lo que hay debajo de este problema, que es como
un iceberg que aún se está derritiendo para dejar
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“La violencia no es inherente al fútbol,
es una frase que decimos mucho porque
la violencia no está en el fútbol, la vio-
lencia está en la sociedad y el fútbol es
un reflejo de esa sociedad.” 

paso a lo que hay debajo.
El pasado año 2016, el árbitro linense Jesús

Tomillero, hizo pública su condición sexual en
sus redes sociales. Él, que es de un pequeño pue-
blo de Cádiz causó tal revuelo en la competición
donde arbitraba que tuvo que retirarse del arbi-
traje. Cada vez que arbitraba algún partido reci-
bía insultos, pero la cosa no quedaba ahí,
también le amenazaban de muerte cuando iba
por la calle de la mano con su pareja o incluso
por las redes sociales le escribían mensajes de
este tipo.

En estos casos, tras las denuncias del primer
árbitro gay y convirtiéndose en un caso mediá-
tico, la justicia tomó cartas en el asunto.

Rafael Jiménez, explicó también en la entre-
vista, las leyes a las que se puede atener un fut-
bolista andaluz ya que están recogidas en el
Código Disciplinario Deportivo de la RFAF, en
el que se castiga a los clubs con la pérdida de
puntos en la clasificación, ya que se dieron
cuenta de que es realmente donde les duele y
donde ellos mismos ponen automedidas para
que esto no ocurra ya que de los puntos de la cla-
sificación puede depender que asciendas o por
el contrario llegues a descender simplemente por
hechos violentos, que deben a toda costa evi-
tarse.

En el caso de Jesús Tomillero, al ser árbitro,
tenía la sanción pero al declararse abiertamente
homosexual se le añadió el agravante de homo-
fobia y en la RFAF quieren endurecer esos agra-
vantes para acabar con estas situaciones en los
campos de fútbol, además de ser la única junto
con la FIFA de sancionar con esa pérdida de
puntos o premiar por el juego limpio a los clubes,
que está recogido en su reglamento en los artí-
culos 65, 79 y 80.

Además, el árbitro andaluz ha decidido a me-
diados de este año formar una asociación que
ayude a otros afectados por este tema, tras lo que
él ha vivido. La asociación tiene por nombre
‘RojaDirecta Andalucía-LGTBI’ y quiere luchar
contra la homofobia en el fútbol con el fin de
acabar con ella, señalando en una carta enviada

.Logotipo de la asociación LGTBI / Imagen: Página oficial de la asociación.

a todas las entidades que luchan por los derechos
del colectivo LGBT, “Nuestro objetivo inme-
diato es conseguir un centro de ayuda, en el cual
se presten todos los servicios necesarios para
personas que sufren vejaciones, insultos y re-
chazo en el ámbito deportivo. Con ello, espera-
mos venir a cubrir un servicio importante para
personas que lo necesitan. Poco a poco, iremos

desarrollando más actividades encaminadas a la
lucha contra la homofobia en el deporte.” Cada
vez, son más las asociaciones que incluyen en
sus bases la lucha contra la homofobia y es que
llegado el momento en el que se encuentra la so-
ciedad española se debe luchar porque la vio-
lencia no gane en este ámbito.
En el año 2007, se publicó en el BOE la Ley del
Deporte 19/2007, en la que está recogido en seis
capítulos las normas aplicables contra la violen-
cia, el racismo, la xenofobia y la intolerancia en
el deporte pero dado el tema que estamos tra-
tando no hay una especificación para éste, por
lo que se necesitaría una actualización de dicha
ley para su total representación, aunque los in-
sultos homófobos son denunciables aplicando
esta ley como ocurrió en junio del pasado 2016,
el Observatorio Español contra la LGBTfobia
denunció al Barcelona por los insultos homófo-
bos hacia Cristiano Ronaldo en el Camp Nou
durante el minuto de silencio por la muerte de
Johan Cruyff. Paco Ramírez, en una entrevista
para EuropaPress sobre la denuncia añadió:
“Resulta incomprensible que haya una doble
vara de medir la intolerancia en el deporte, y que
se actúe con contundencia y rapidez inusitada
en casos de racismo y xenofobia, pero se conti-

núe ignorando que la mayor intolerancia en el
fútbol en este momento es la homofobia y se
haga la vista gorda o se mire hacia otro lado sin
hacer nada.” Puede ser que los insultos al juga-
dor madridista, supongan un punto de inflexión.
En esta ocasión la Liga de Fútbol Profesional sí
que ha remitido un informe a la Comisión Anti-
violencia detallando los hechos e instándole a

fijar sanciones sino el Observatorio contra la
LGTBfobia ha asegurado que, llegarán al fondo
del asunto, debido a la dejación de responsabili-
dades por parte de los organismos correspon-
dientes.

Respecto a este tema y en general sobre la
violencia y homofobia en el fútbol habló tam-
bién Rafael Jiménez quien aseguró que: “La vio-
lencia no es inherente al fútbol, es una frase que
decimos mucho porque la violencia no está en
el fútbol, la violencia está en la sociedad y el fút-
bol es un reflejo de esa sociedad.” Lo que se
puede concluir con la mención a la necesidad de
que se abandonen estos cauces de violencia de
cualquier tipo en el fútbol, pero aún más en el
tema que estamos tratando por no darle la visua-
lización e importancia que requiere.

El club y el vestuario
Otro de los temas que mayor preocupación que
puede llegar a causar a los jugadores o jugadoras
de fútbol que quieran expresar libremente su
condición sexual y hacer partícipes de ello a sus
compañeros es el miedo, miedo a ser rechazado
no sólo por su entorno familiar sino también, en
este caso, por sus compañeros de equipo ya que
no es lo mismo ser un deportista que participa
de manera individual que trabajar en equipo y
tener que enfrentarse al vestuario.
Después del recorrido que lleva la sociedad es-
pañola respecto al tema de la homosexualidad
debería ser indiferente conocer que uno de tus
compañeros de equipo es homosexual o no para
que el trato que se lleve a cabo con él o ella sea
uno u otro. 

También existe una diferencia, aunque en este
caso mínima, en el vestuario entre los hombres
y las mujeres porque ellas asumen ese tema con
la normalidad que requiere sin ningún tipo de
estereotipos ni prejuicios, sin embargo, en el
caso de ellos hay opiniones contrarias totalmente
a que un hombre homosexual comparta vestua-
rio con ellos, como es el caso de las declaracio-
nes de Antonio Cassano, en unas declaraciones
al inicio de la Eurocopa en 2012 en las que res-
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Primer equipo de fútbol gay en Madrid/ Imagen: Página del equipo.

pondió contundentemente: “¿Si hay maricones
en el vestuario? Yo espero que no”

Por fortuna, declaraciones como las del ex ju-
gador del Milán, no son las que invaden los pen-
samientos de los futbolistas hoy día, podemos
comprobar desde parte de los mismos entrena-
dores incluso de órganos oficiales que la homo-
sexualidad se merece ya ser normalizada en este
ámbito del deporte y del fútbol. Son varias las
entrevistas que he podido realizar  y en las que
los protagonistas están a favor de dicha norma-
lización ya que es un tema con el que de manera
cotidiana convivimos pero que en el deporte rey
aún no se han tomado las medidas necesarias
como para apoyar este tema desde los jugadores
individualmente, hasta los directivos, que son los
que deben poner en pie las campañas a favor y
pasando por todas las personas tanto individual-
mente como en equipo que apoyen bien a com-
pañeros o simplemente ser ejemplo para otros
clubs tanto nacionales como internacionales.

Tras acabar la entrevista con el jugador del
Algeciras FC, Andrés Sánchez, se puede verifi-
car la importancia de la tolerancia en el equipo,
en sus declaraciones se puede que el respeto es
la base de la libertad y con esas dos bases el fút-
bol puede llegar aún más lejos llegando a ser
ejemplo para muchos otros deportes y por qué
no personas que se sientan identificadas. El ju-

del equipo ya que hubo un par de ellos que no
se tomaron demasiado bien que dijera abierta-
mente su condición sexual y convertir vestuario.
Parecer ser, para los que aún no aceptan libre-
mente que haya personas que les gusten otras de
su mismo sexo, que el compartir momentos de
“mayor intimidad” puede ser incómodo, cuando
es la persona que se ha atrevido a contarlo, la que
en todo caso, debería tener algún tipo de reparo
pero para ello está el compañerismo y el respeto,
para transmitirle a esa persona la tranquilidad
merecida porque hoy día es un tema que en
nuestra sociedad no debe de ser tachado como
tabú, como se puede comprobar en este tipo de
situaciones.

El jugador de rugby, Íñigo Calvo, que son
sólo 23 años ha decidido dejar atrás el miedo
creado por el mismo y después de contar en el
equipo su orientación sexual asegura que “tenía
miedo a algo inexistente” y además refiriéndose
a sus compañeros de equipo en una entrevista el
pasado mes de abril para la Cadena Ser afirma:
“Todos me dijeron que se alegraban mucho por
mí y que por qué no lo había dicho antes. Si me
sentía un poco cohibido por ellos (refiriéndose
al tema del vestuario) que era una chorrada, que
lo tenía que haber contado antes. En ningún mo-
mento he sentido ningún tipo de rechazo ni en
el rugby ni en el equipo” 

añadir, que existe en Madrid el primer equipo de
fútbol gay que pretende ayudar a visualizar este
tema. No solamente está compuesto por juga-
dores homosexuales sino también por otros que
no lo son, pero que consideran importante que
este tipo de equipos tengan el apoyo necesario
para que se oficialicen en España y puedan llegar
a jugar en categorías superiores al ser reconoci-
dos y, por tanto, no rechazados. Los homose-
xuales que pertenecen al equipo, se han unido a
él como un método de escape ya que en los equi-
pos en los que jugaban eran rechazados bien por
sus compañeros o por la afición o simplemente
se han querido unir al equipo para demostrar que
al fútbol también pueden jugar gais.

Los medios de comunicación
Se puede considerar el punto de inflexión, el por
qué este tema aún no tiene la mención merecida
en los medios y es que la mayoría de ellos hacen
oídos sordos a excepción de casos puntuales,
como el de Jesús Tomillero, porque él mismo se
hizo cargo de difundir su caso mediante las redes
sociales y ya hicieron eco en los medios de co-
municación, además de la ayuda prestada por la
RFAF. 

Se detecta en todos los casos expuestos, la
falta de visibilidad mediática, a pesar de que el
fútbol es considerado el deporte rey en España.
Las novias de los jugadores de fútbol, sus pei-

Íñigo Calvo, debería de servir de ejemplo para
muchos deportistas que juegan en equipo, y en
este caso a jugadores de fútbol, aunque, él
mismo asegura que si se dedicara a ese deporte
también se pensaría el contar o no su orientación
sexual ya que los jugadores de fútbol profesional
en España, viven de ello y es su vida por lo que
se arriesgan a perderlo todo si se diera el caso de
que fueran rechazados por su afición o le dieran
algún tipo de problemas al club.

Ante este halo de distintas opiniones, se puede

gador asegura que no habría ningún tipo de pro-
blema, si forma parte del equipo, es uno más de
nosotros y así lo trataríamos. Con total normali-
dad. 

En contraposición, podemos encontrar a
Dídac Chavero, que es capaz de contar lo que
vivió de una manera mucho más profunda ya
que lo vivió personalmente y asegura que, aun-
que tuvo suerte de que la mayoría de sus com-
pañeros se lo tomaran de manera positiva, no
obtuvo “la buena cara” de todos los integrantes

Dídac Chavero jugando con la equipación del Marto-
rell FC / Imagen: Página oficial de Dídac Chavero
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nados, la ropa que llevan e incluso con quién se
lleva mejor o peor de sus compañeros. Datos,
que a primera vista no son importantes, pero que
crean un ambiente de machismo, que rodea al
mundo del fútbol.

Lo podemos comprobar, sin llegar al tema de
la homosexualidad, en la cobertura mediática de
los partidos del fútbol femenino y del masculino,
simplemente ahí ya es una realidad que la mas-
culinidad es lo que abunda en este deporte, aun-
que Rafael Jiménez apuntó que en la RFAF dan
la misma difusión o incluso más a la parte del
fútbol femenino. Exceptuando algunos casos, en
los medios de comunicación habituales tanto en
prensa como en audiovisual, el fútbol masculino
y sus jugadores son lo que tienen la importancia
mediática como para aparecer día a día en por-
tada.

Los datos de la encuesta, que también ha abar-
cado preguntas sobre los medios de comunica-
ción, también se reflejan por sí solos. El 96% del
universo encuestado piensa que el mundo del

fútbol, es un mundo machista, además el 97%
ha respondido sí a que los medios de comuni-
cación ejercerían una presión mediática extra
sobre el jugador que quisiera dar el paso de con-
tar su orientación sexual.

Estos datos reflejan lo que la sociedad percibe
de los medios de comunicación y es que estos
deberían de ser un reflejo de la sociedad, al igual
que lo es el fútbol y su afición, por lo que no ayu-
dan a que el tema en este ámbito se normalice.
Las declaraciones de futbolistas como Andrés o
Dídac, muestran como la opinión de los propios
jugadores de fútbol pide que la situación en los
medios de comunicación cambie porque hasta
ellos mismos asumen que si se diera el caso, hoy
día de que un jugador de la LaLiga quisiera
hacer visible su caso y servir de ejemplo para
muchos otros futbolistas de categorías inferiores
o incluso compañeros, serían portada durante
muchos días lo que llevaría a futuras represiones
por el propio miedo mediático que provocan, y
ya no sólo eso sino que supondría un escándalo
para el club al que perteneciera y podría suponer
el no volver a jugar e incluso que otros equipos
perdieran el interés en fichar a ese jugador,

cuando hasta ahora no se ha dado ese caso y por
ejemplo, que sea noticia las fiestas o noches que
pasan algunos jugadores no haya sido un incon-
veniente para los clubes a la hora del interés por
un jugador, ¿por qué tendría que serlo que le
gustase alguien de su mismo sexo?

Pep Guardiola, en una entrevista para la re-
vista Jot Down, es conciso en este sentido sobre
los medios de comunicación, “Del mismo modo
que pesa la actitud de determinados aficionados,
pesa la presión mediática, especialmente cuando
se trata de un asunto extradeportivo”

Los medios de comunicación crean la opinión
en la sociedad y si estos no muestran una cara
amable en este sentido y ayudan a la visualiza-
ción del tema es normal que en la sociedad exis-
tan distintos tipos de opiniones que no son
favorables hacia el tema cuestionado y es que el
problema no radica en las competiciones infe-
riores sino que comienza desde las superiores ya
que serían las primeras que deberían de dar
ejemplo en este sentido, porque en las categorías

inferiores todo lo visible
mediáticamente en la
primera e incluso se-
gunda división es un
ejemplo, tal y como ha
afirmado Cristóbal To-
rres ‘Tobali’, entrenador
del Algeciras FC B.:
“Nosotros en categorías
inferiores podemos re-
alizar trabajos que si
después no tiene un re-
flejo en las superiores o
no aparece un entrena-
dor haciendo las cosas
que ya habíamos estado

realizando, parece que no tiene transcendencia
aunque nosotros nos hayamos tirando años re-
alizándolo. Pues esto igual, si cualquier jugador
profesional se
atreviera a dar
ese paso, proba-
blemente sal-
drían un montón
de chavales a los
que les ha ser-
vido de ejemplo
y que estaban un
poco cohibidos o
con cierta preocu-
pación de lo que
pudiera ocurrir”

Por ello, los
medios deben de
dar la cobertura
necesaria a los
casos que salgan
públicos, aunque no sean relevantes porque en
este aspecto parece que las categorías inferiores
van a dar el paso necesario a las superiores, si
los medios de comunicación prestan su ayuda. 

Las    organizaciones a favor del colectivo LGBT
buscan sus aliados en este ámbito mediático pero
estos no se lo ponen nada fácil, no es un tema
que tenga apoyo en las asociaciones de fútbol y
en los clubs, lo que lleva a considerar que es un
tema tabú en este mundo, que aún a pesar de en-
contrarnos en el S.XXI no tiene la normalidad
adherida a él, como en otros aspectos de la so-
ciedad, aunque puede verse como una “men-
tira”, Dídac ha explicado en la entrevista cómo
aunque pensemos que la sociedad está abierta a
los temas referidos a este colectivo, en la práctica
es de otra manera. En cada acontecimiento de
cualquier índole podemos observar denuncias
provenientes de personas que pertenecientes a
él en las que acusan de agresiones por odio a
otras personas que, en realidad, no respetan que
haya personas que les gusten otras del mismo
sexo. A lo que apuntó ‘Tobali’: “Lo mismo, sí
que arrastramos aún ciertos prejuicios, pero re-
almente es un poco contradictorio porque en
muchos otros aspectos de la vida cotidiana
vemos que es aceptado en nuestra sociedad y el
que hoy día no acepte una situación así pues me
parece que está un poco fuera de juego, como
decimos en el fútbol”. Por ello, tal y como men-
cionamos anteriormente, el fútbol es el reflejo
de la sociedad y la sociedad aún tiene mucho ca-
mino por andar.

No sólo se necesita la ayuda de los medios de
comunicación, aunque es un apoyo importante,
sino también de todas las organizaciones que tie-
nen relación con el mundo del fútbol, incluso
educando a los más pequeños para que en las
posteriores divisiones en las que jueguen y los
años que se dediquen a ello, la homosexualidad
no sea un problema ni pueda llegar a conside-
rarse un tema tabú, como hemos podido com-
probar que ocurre hoy día.

La concienciación de la sociedad para ver este
tema con unos ojos en los que la maldad quede

eliminada y abran paso a la aceptación de las
personas con la tolerancia que debe ir intrínseca
en nuestra forma de actuar respetando la libertad
de elección en todos los ámbitos de la vida. ●

DEPORTES 6



 

 

 

 

                                                       

           

 

 

Autor: Cintia Arana Agüera 

         Tutor: Ángel Acosta Romero   

FÚTBOL Y HOMOSEXUALIDAD 
MEMORIA. 



FÚTBOL Y HOMOSEXUALIDAD Cintia Arana Agüera 
 

 1 

  Índice 

 

A) Presentación. ___________________________________ pág 2-3 

 

 

B) Objetivos del reportaje. ___________________________ pág 4-5 

 

C) Resumen del proceso de elaboración y metodología seguida en el 

reportaje. ______________________________________ pág 6-9 

 

D) Autoevaluación y conclusiones generales. ____________ pág 10 

 

E) Fuentes documentales utilizadas. __________________ pág 11-13 

 

F) Anexos.  

• Entrevistas. 

• Capturas de los resultados de la encuesta. 

• Infografías utilizadas en el reportaje a partir de los datos de la 

encuesta; elaboración propia. 

• Fotografías utilizadas en el reportaje. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



FÚTBOL Y HOMOSEXUALIDAD Cintia Arana Agüera 
 

 2 

A) Presentación 

La elección del tema para mi Trabajo de Fin de Grado, se produjo después de observar 

la influencia mediática que tiene el fútbol en los deportes ya que es la sección del 

periodismo a la que me gustaría dedicarme e indudablemente es el deporte al que más 

espacio le dedican los medios de comunicación y a pesar de ello, en el que menos se 

trata el tema de la homosexualidad. 

No es que sea esencial saber si un jugador o una jugadora de fútbol o cualquier 

deportista es homosexual o no, pero al fútbol le rodea un ideal en el que la 

homosexualidad se puede llegar a considerar un tema tabú. 

Tras las entrevistas y los documentos con los cuales me he ido informando he podido 

comprobar que en España mediáticamente existe una cobertura mínima sobre dicho 

tema, dedicaré los siguientes apartados a exponer las ideas que quiero reflejar 

mediante mi reportaje además de mostrar tanto los objetivos como las dificultades 

que me he encontrado a la hora de realizarlo. 

Con las entrevistas tanto realizadas por mí, como las documentales obtenidas de 

medios de comunicación he podido observar que existe una disyuntiva en cuanto a las 

opiniones sobre dicho tema, además de una diferencia claramente existente en España 

entre los demás deportes y el fútbol ya que este último no trata dicho tema salvo en 

casos puntuales pero en los que los equipos líderes del deporte rey hacen caso omiso 

a las campañas propuestas por las organizaciones que luchan porque la situación se 

normalice, que se llegue a aceptar como el resto de situaciones cotidianas que se viven 

en la sociedad española actual y que ha costado tanto que se llegue a ello.  

No todas las opiniones rondan a favor de que se declare la condición sexual de una 

persona ya que lo que debe importar para que sean contratados es cómo realizan su 

trabajo al igual que en el resto de profesiones pero creo que debida a la mediatización 

que tiene el fútbol, este tema va más allá debido a que los jugadores son ídolos para 

muchos adolescentes a los que sí que les pueden ayudar ver esas figuras apoyando la 

causa además de que ellos mismos pueden sentir miedo al rechazo o la presión 

mediática y pueden ser ejemplos para otros compañeros de la misma profesión. 

La poca información con la que cuenta este tema para ser investigado o abordado en 

medios es lo que más me ha llamado la atención a pesar de ser una de las mayores 
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dificultades con las que me he encontrado a la hora de poder comenzar a escribir este 

reportaje sumado al escaso número de fuentes con el que he podido contar, fuentes 

directas, ya que sí existen alguna entrevista en el que se ha podido abordar el tema en 

cuestión aunque directamente sólo he encontrado un par de ocasiones en la que los 

medios de comunicación sí han apoyado la visualización de la homosexualidad en los 

deportes, aparte de los rumores que proliferaron a partir de los últimos Juegos 

Olímpicos de Río de Janeiro, en los que volvemos al mismo punto de inicio que no se 

dio el caso con ningún futbolista. 

No abarco el tema de la homosexualidad solamente en el ámbito masculino sino 

también la diferencia de ser un “tema tabú” a la normalización, como ocurre en el 

fútbol femenino en el que existe el prejuicio desde los inicios del balompié femenino 

que no era, ni es en algunas ocasiones, bien visto por la grada a pesar del recorrido 

que ya lleva a sus espaldas este deporte. Es el insulto más fácil hacia las jugadoras de 

fútbol que existe hoy día.  

Aún queda mucho por lo que luchar, y eso lo quiero corroborar con mis ejemplos 

tanto mediante las entrevistas como las fuentes documentales, además demostrar que 

es un tema que muchas personas no se plantean si quiera pero que tiene un porcentaje 

de importancia a tener en cuenta ya que al no tener un tratamiento en los medios este 

tema incide en que no se normalice como en otros ámbitos de nuestra sociedad, como 

ya he comentado anteriormente. 

Por lo que es un tema que merece la pena que se visualice para que se consiga una 

total normalización que pueda ayudar a los deportistas, en este caso futbolistas, que 

puedan sentirse condicionados a la hora de declarar abiertamente su condición sexual 

simplemente por la repercusión que pueda llegar a tener y el miedo a no ser aceptado 

en los diferentes ámbitos de su vida tanto personal como profesional. 
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B) Objetivos del reportaje 

Con la realización de mi reportaje pretendo aportar una visión distinta hacia el tema 

de la homosexualidad en el fútbol abriendo la puerta a un tema que, a pesar del avance 

que tiene en la sociedad española, en ese deporte parece olvidado.  

Pero, parece olvidado en el ámbito masculino ya que en el femenino existe un 

prejuicio en la sociedad, de que simplemente por el hecho de ser jugadora de fútbol 

esa mujer o niña ya tiene la etiqueta de homosexual y en algunos casos puede llegar 

a perjudicar a esa jugadora. 

Incidir en el hecho de la necesidad de que en los medios este tema tome la importancia 

que se merece es otro de los objetivos y razones por las que me he atrevido a realizar 

este tema de trabajo. 

Es necesaria la investigación del tema para que expertos puedan llegar a hacer eco 

sobre ello ya que hasta ahora no existe una gran cantidad de información sobre la 

homosexualidad en el fútbol masculino, caso que tampoco ocurre en el femenino pero 

que como comenté anteriormente se da por hecho cuando se debería de tener en 

cuenta, en ambas partes, la opinión personal del jugador o jugadora de fútbol.  

Por ello, considero necesario hacer hincapié en la diferencia que existe entre los 

hombres y las mujeres incluso aún en el deporte a pesar del paso que se está abriendo 

la mujer en todos los deportes, incluido este, por méritos propios o en equipo para que 

se les de la misma importancia o cobertura mediática que al género masculino y así 

intentar abrir paso a una igualdad de género por la que se lucha día a día en la sociedad 

española actual. 

Otra parte importante que quería demostrar realizando este trabajando de campo es si 

realmente las personas están tan concienciadas o normalizadas con el tema, de la 

homosexualidad simplemente en general, a la hora de poder conseguir contactar con 

las fuentes y que se prestaran fácilmente a ser partícipes en cierta manera de mi 

reportaje. Este punto lo explicaré detenidamente en el siguiente apartado de la 

memoria pero quería incidir en la dificultad de que las personas hablen sobre dicho 

tema es una de las cosas que más me ha sorprendido ya que lo que vivo día a día es 

una realidad diferente y si a ello le unimos el tema deportivo he podido observar que 
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es mucho más complicado que alguien quiera dar su opinión y mucho más contar su 

experiencia. 

Aunque ya lo he mencionado anteriormente en este punto, creo que lo que realmente 

quería conseguir con este reportaje se puede resumir en concienciar de la escasa 

visualización del tema de la homosexualidad en el fútbol y que gracias a ello he 

podido darme cuenta de que aún a la sociedad española le queda mucho camino por 

andar respecto a ese tema, no sólo en el ámbito deportivo. Aún hay personas que lo 

consideran un tema tabú, tienen miedo a represalias por parte de sus familias y en el 

caso de los deportistas también de los aficionados e incluso de sus compañeros o 

amigos. Por muy increíble que parezca existen en el año 2017 personas que tienen 

miedo a sentir y a vivir libremente. 
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C)     Resumen del proceso de elaboración y metodología seguida en el 

reportaje 

 

Desde que comencé a realizar mi Trabajo de Fin de Grado, tenía bastante claro el 

género que iba a utilizar para escribirlo y es que mi temática elegida cumple 

perfectamente las bases del reportaje, entre ellas el mostrar a la opinión pública un 

tema poco visualizado mediáticamente o el ser un tema de interés social. 

 

“Podría ser, pues, definido el reportaje como relato periodístico esencialmente 

informativo, libre en cuanto al tema, objetivo en cuanto al modo y redactado 

preferentemente en estilo directo, en el que se da cuenta de un hecho o suceso de 

interés actual o humano; o también: una narración informativa, de vuelo más o menos 

literario, concebida y realizada según la personalidad del escritor periodista” (Martín 

Vivaldi, 1987, p.65) 

 

El reportaje es un género periodístico informativo que permite al periodista 

profundizar en el tema elegido con un mayor número de fuentes y de documentos con 

los que contrastar la información, que son los pasos a grosso modo que he realizado 

para elaborar mi reportaje. Existen distintos tipos de reportajes como podemos 

observar en el libro ‘El estilo del periodista’ Grijelmo (2014): “Las variedades de 

reportaje son infinitas. Podremos hablar entre los más habituales, de reportajes de 

interés humano (normalmente centrados en una persona o en una colectividad), de 

interés social (en lo que afecte al funcionamiento de unos servicios o a la cultura de 

una comunidad), de interés noticioso (relacionados con un hecho concreto ya sea 

ocurrido en el día o en fechas anteriores, ya fuera recogido en su momento como 

noticia o no), de opiniones (basados en las consideraciones que un hecho merezca en 

determinadas personas) o de interés didáctico (se explica cómo funciona o cuál es el 

origen  de determinado asunto o cosa). Incluso un mismo reportaje puede 

corresponder a uno o varios de estos apartados simultáneamente” (p.66) 

 

Tras considerar la distinta tipología de reportaje propuesta por Alex Grijelmo, he de 

considerar que mi reportaje se centra más en la primera tipología mencionada, de 

interés humano, ya que trata un tema relacionado con una colectividad y que además 
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es un asunto de actualidad aunque no haya ocurrido ningún hecho recientemente de 

especial relevancia sobre el caso. 

 

En los inicios del trabajo, estaba bastante ilusionada con lo que podía conseguir al 

final del reportaje pero la verdad es que he encontrado un gran número de dificultades 

a la hora de conseguir la información, debido a que es un tema que tiene muy poca 

cabida en los medios de comunicación y del que muchas fuentes con las que he 

contactado no han querido hablar, por lo que he recibido bastantes negativas a la hora 

poder realizar entrevistas a fuentes que hubieran enriquecido positivamente el 

contenido de mi reportaje. Desde el comienzo, encontré estas dificultades cuando 

empecé a contactar con las primeras fuentes, que fueron profesionales del sector de 

deporte de los cuales me llevé la primera y sorprendida negativa ya que no esperaba 

que no quisieran hablar sobre dicho tema en el fútbol. 

 

Al comenzar, contacté con varias asociaciones que apoyan a las personas LGBT, 

como son la Fundación Triángulo de Sevilla, que es una de las más importantes de 

Sevilla. Con esta asociación tuve un contacto inicial por e-mail hasta que me dieron 

un número de teléfono para que me dieran cita para ir a hacer la entrevista y nadie 

cogía el teléfono además de dejar de responder por e-mail. Lo mismo que me ocurrió 

tanto con el Observatorio Español contra la LGBTfobia y la Federación Española 

Colegas, a ambas llegué a enviarles las preguntas por e-mail pero de ninguna obtuve 

respuesta, incluso insistí proponiéndoles que realizáramos la entrevista vía telefónica 

y ya no obtuve respuesta por lo que a pesar de tener las preguntas hechas y enviadas 

las entrevistas no tuve oportunidad de completarlas con sus declaraciones. 

 

La fuente que más problemas me ha dado a la hora de concretar la entrevista y que al 

final tampoco conseguí realizarla ha sido, Jesús Tomillero, el primer árbitro que ha 

declarado abiertamente que es homosexual y que por ello ha recibido insultos e 

incluso amenazas de muerte. Por ello, me parecía bastante interesante su testimonio 

y al principio él tampoco puso ningún impedimento a la hora de que hiciéramos la 

entrevista, al revés, me dio muchas facilidades, pero llegamos a concretar dos días en 

los que no apareció e incluso dejó de responderme también a los mensajes. 
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Pero no toda mi búsqueda de fuentes ha sido negativa, también ha bastantes personas 

que han decidido ayudarme con el reportaje y ser partícipes de él contándome sus 

vivencias como es el caso del entrenador del Algeciras FC. o uno de sus jugadores, 

Andrés a los que pude ir personalmente a realizar la entrevista. Al igual que, Rafael 

Jiménez, Jefe de Prensa de la Real Federación Andaluza de Fútbol que en todo 

momento se prestó a ayudarme e incluso a prestarme la documentación que necesitara 

para aportar también fuentes documentales a mi reportaje como es el reglamento que 

tienen vigente en el que se castiga a los clubs por los insultos con agravantes ya sea 

homofobia, xenofobia o racismo.  

 

Vía telefónica también he realizado dos entrevistas debido a que no podía 

desplazarme hasta Cáceres pero dos jugadoras del Cacereño FC me han mostrado con 

total sinceridad su opinión sobre cómo se vive el fútbol femenino hoy día, al igual 

que su entrenador que me respondió algunas preguntas vía e-mail. La última fuente 

con la que he conseguido contactar es, quizás, una de las más importantes ya que se 

trata del ex jugador Dídac Chavero, el primer futbolista español de segunda división 

que ha dicho abiertamente su condición sexual y que me cuenta su experiencia, vía 

telefónica, debido a que es de Barcelona. 

 

Además de estas fuentes orales también he contado en mi reportaje con algunos 

artículos de opinión sobre el tema, entrevistas a las asociaciones LGBT con las que al 

final no pude contactar y algunas declaraciones de jugadores de La Liga profesional 

española, que me parecen importantes de reflejar en mi trabajo y que, por cuestiones 

de imposibilidad al conseguir las entrevistas, las nombro como fuentes documentales. 

A todo ello, también debo unir a la metodología de mi reportaje, la cuantitativa debido 

a que he realizado una encuesta mediante Google Analytics en la que reflejo con la 

ayuda de gráficas con porcentajes la opinión de la afición o de la sociedad actual sobre 

el tema de la homosexualidad en el fútbol cuyos resultados, en algunas cuestiones me 

han sorprendido bastante sobre todo al recibir en la última pregunta que he realizado: 

“Y por último, escribe con una palabra cuál crees que es la razón por la que los 

jugadores de fútbol que se encuentren en esa situación no se atreven a decir 

abiertamente su condición sexual” haya respuestas como la que he recibido en la que 

decía que es que, sino no serían futbolistas sino peluqueros o algo así. 
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Con respuestas así, aunque he de decir que la mayoría de la encuesta refleja datos 

positivos a la hora de que un jugador dijera abiertamente su condición sexual, cabe 

pensar que aún queda mucho camino por andar y es precisamente uno de los objetivos 

que quería cumplir escribiendo este reportaje. 

 

A ese camino, al que en tantas ocasiones he hecho mención, pertenece uno de los 

senderos por los que en este caso yo he andado y es que las dificultades que me ido 

encontrando son mayores de las que me esperaba por lo que puedo percibir día a día 

en la sociedad o simplemente al andar por la calle pero en este caso, una de mis fuentes 

me dio las respuesta en su entrevista. Rafael Jiménez me explicó cómo hay personas 

que en el campo de fútbol son de una manera de ser y al salir a la calle de otra, porque 

lo mismo esa persona se encuentra a una pareja homosexual de la mano o besándose 

y le es indiferente pero allí sí que es capaz de insultar mediante insultos homófobos 

ya sea a una jugadora o a un jugador de fútbol o incluso a los árbitros (ya sean hombre 

o mujer) tan sólo porque piensa que en ese lugar todo vale o a todo tiene derecho. 

Esa fue una de las razones que me impulsó a realizar la encuesta porque me parecía 

bastante interesante saber la opinión de la afición. 

Y al final de todo el recorrido, creo que he logrado plasmar mis objetivos iniciales en 

el reportaje utilizando los datos que he ido obteniendo mediante las diferentes fuentes 

de una manera objetiva pero afirmando la hipótesis inicial, la cual se ha mantenido 

presente en todo el trabajo. 
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D)  Autoevaluación y conclusiones generales  

En términos generales, ha sido positiva mi experiencia realizando este reportaje, a 

pesar de las dificultades mencionadas en el apartado anterior, ya que en lo que llevo 

de carrera ha sido de los pocos trabajos en los que realmente he podido sentir la 

presión además de las idas y venidas que tienen consigo el trabajo periodístico. Las 

negativas una y otra vez de las fuentes, las que te ignoran vía e-mail y otras tantas 

cuestiones que se pueden contar como anécdotas del proceso que lleva consigo la 

elaboración del reportaje. 

Tal y como he mencionado, creo que mi reportaje refleja la necesidad actual que tiene 

la sociedad de que este tema se visualice en el deporte en general y en el fútbol en 

particular. Con todas y cada una de las declaraciones que he ido recogiendo para poder 

escribirlo he podido comprobar la presión que puede existir aún en la mentalidad de 

un deportista que quiera decir públicamente su orientación sexual y aún así llevando 

consigo el hándicap de que juega en un equipo de fútbol y de que puede jugarse su 

futuro profesional, porque en España los jugadores profesionales viven de ello y de 

su equipo. 

Por lo que, para concluir, voy a mencionar los aspectos que creo que he logrado 

conseguir con la realización de mi reportaje: 

• Corroborar la hipótesis inicial de la cual partía, de que la homosexualidad es 

un tema tabú en el fútbol español. 

• Lograr concienciar con mi reportaje de la necesidad de que este tema tenga la 

visibilidad que requiere para que obtenga la normalidad que le debe 

caracterizar. 

• Mostrar la desigualdad aún existente en el mundo del fútbol entre la mujer y 

el hombre. 

• Hacer visible la opinión de las personas de a pie y la afición para reflejar 

objetivamente la realidad sobre el tema en la sociedad. 

• Sensibilizar con el tema para que campañas como las que se han llevado a 

cabo este año sigan adelante y comiencen desde edades más tempranas en los 

clubs, así podrá tratarse de manera correcta en el futuro. 
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F) Anexos 

 

Entrevista Andrés Sánchez, jugador de fútbol, que con tan sólo 21 años ya lleva 14 

practicando este deporte en el equipo de su ciudad el Algeciras FC B. Aunque está 

estudiando el módulo de soldadura, su verdadera pasión es dedicarse 

profesionalmente al mundo del fútbol. 

      Pregunta (P): ¿Cuántos años llevas jugando al fútbol? 

Respuesta (R): Pues desde los seis años, unos 14 años más o menos. 

P: En los años que llevas jugando fútbol, ¿alguna vez has tenido un compañero gay? 

R: Ninguno. 

P: Y si lo tuvieras, ¿crees que sería tratado como uno más en el equipo? 

R: Claro que sí, no habría ningún problema ni tendría por qué ser tratado diferente. 

P: ¿Habría algún problema en el vestuario al saber que es homosexual? 

R: Ninguno, si forma parte del equipo, es uno más de nosotros y así lo trataríamos. 

Con total normalidad. 

P: ¿Piensas que si un jugador de La Liga diera el paso a decir abiertamente su 

condición sexual serviría de ejemplo para otros jugadores? 

R: Sí, porque ellos son un ejemplo para nosotros en muchos aspectos y posiblemente 

también lo serían en ese para muchos jugadores de categorías inferiores además de 

para propios compañeros suyos. 

P: En tu opinión, ¿piensas que algún jugador de La Liga es homosexual? 

R: En mi opinión, sí. Pero también creo que tienen miedo a que se descubra y que la 

prensa lo acribille a preguntas sobre su vida privada cuando eso no es lo que debería 

de importar en su profesión. 

P: Entonces, ¿crees que los medios de comunicación lo que deberían de hacer es 

ayudar a los jugadores en ese aspecto? 

R: Ayudarles sí, claro, lo que no pueden hacer es encima de la presión que tienen por 

la afición y su equipo es aumentarla con la presión mediática que ejercen sobre los 

jugadores. 
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Entrevista a Cristóbal Torres ‘Tobali’, entrenador del Algeciras FC, a sus 53 no ve    

más futuro que no sea seguir entrenando a sus “chavales”, como el los llama. Lleva 25 

años ejerciendo como entrenador pero anteriormente también jugó al fútbol. 

 

Pregunta (P): ¿Cuántos años llevas ejerciendo como entrenador? 

Respuesta (R): Pues como entrenador, alrededor de 25 años. 

P: ¿Jugó antes al fútbol? 

R: Sí, anteriormente jugué al fútbol. 

P: Y en los años que lleva tanto entrenando como los que ha jugado, ¿se ha encontrado 

con el caso de que algún jugador fuera homosexual? 

R: Como futbolista, sí. He tenido compañeros que si lo eran, y sin ningún tipo de 

problema. No porque el vestuario, aunque se piense que sí, no es foco de nada ni de 

mala intenciones. 

Yo recuerdo que este chico lo contó con total naturalidad y como debe ser no hubo 

ningún tipo de problema con el resto de compañeros. 

P: Entonces, ¿el chico os lo contó abiertamente a los compañeros o confesó que tenía 

un poco de miedo al contarlo? 

R: No, para nada. Por eso creo yo que nunca hubo ningún tipo de problema. Todo el 

mundo lo aceptó con total naturalidad, no hubo ningún tipo de tabú respecto al tema. 

P: ¿Piensa que si algún jugador de los que entrena actualmente dijera abiertamente 

que es homosexual tendría algún tipo de rechazo o represalia por parte de sus 

compañeros? 

R: Bueno, creo que depende también de la categoría en la que te encuentres. Si son 

chavales jóvenes, por mucho que se le de naturalidad a un asunto como este los 

chavales más pequeños siempre son un poco más captadores y buscan un poco hacer 

daño pero ya con cierta edad, que son los chavales que yo entreno, mayores de 18 

años no creo que hubiera ningún problema al respecto. 

Últimamente, no he tenido ningún caso pero desde mi punto de vista la clave es darle 

la naturalidad que este tema se merece.  

P: ¿Por parte de la grada cree que si habría algún tipo de rechazo? 

R: Yo creo que no, a día de hoy la sociedad española ha avanzado mucho en lo que 

es el respeto. Personalmente, en los casos que he tenido la experiencia ha sido 

totalmente positiva en ese aspecto. 

P: ¿Por qué piensa que en otros países sí hay jugadores de la liga profesional que se 

atreven a decir abiertamente su condición sexual y en España no? 

R: Pues la verdad es que no lo sé, lo mismo sí que arrastramos aún ciertos prejuicios 

pero realmente es un poco contradictorio porque en muchos otros aspectos de la vida 

cotidiana vemos que es aceptado en nuestra sociedad y el que hoy día no acepte una 

situación así pues me parece que está un poco fuera de juego, como decimos en el 

fútbol. 
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P: ¿Cree que los medios de comunicación influyen en la decisión de los jugadores 

por la presión que pudieran recibir? 

R: Pues posiblemente, los medios de comunicación tenéis mucho valor en ciertas 

cosas y mucha culpa en otras, mediáis mucho en los temas. Debería de servir como 

educación también, si desde ese punto de vista ayudarais a darle la naturalidad que 

requiere pues los jugadores, que los habrá, que se sientan cohibidos vieran esa 

normalidad pues no habría ningún tipo de problemas. 

P: Y por último, ¿piensa que si poco a poco hay jugadores profesionales que deciden 

dar el paso servirían de ejemplo para otros y la situación cambiaría? 

R: Por supuesto. El deporte profesional es el espejo de los chavales que se dedican al 

deporte que sea, en este caso el fútbol.  

Los profesionales no saben hasta que punto tienen influencia en la educación de los 

chavales y uno de esos temas es este, por ahí deberían empezar. Nosotros en 

categorías inferiores podemos realizar trabajos que si después no tiene un reflejo en 

las superiores o no aparece un entrenador haciendo las cosas que ya habíamos estado 

realizando, parece que no tiene transcendencia aunque nosotros nos hayamos tirando 

años realizándolo. Pues esto igual, si cualquier jugador profesional se atreviera a dar 

ese paso, probablemente saldrían un montón de chavales a los que les ha servido de 

ejemplo y que estaban un poco cohibidos o con cierta preocupación de lo que pudiera 

ocurrir. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



FÚTBOL Y HOMOSEXUALIDAD Cintia Arana Agüera 
 

 17 

 

Entrevista Rafael Jiménez, Jefe de Prensa de la RFAF (Real Federación Andaluza 

de Fútbol), intenta luchar día a día porque la desigualdad en todos los ámbitos del 

fútbol desaparezca y se premie el juego limpio. 

 

Pregunta (P): ¿Desde la Federación se trata con igualdad los temas o la cobertura del 

fútbol femenino y el masculino? 

Respuesta (R): Por supuesto, no me cabe duda. De hecho, si me apuras y sin 

apurarme te diría que se trata mejor los temas femeninos que los masculinos y te 

pongo un ejemplo. Un ejemplo que está pasando desde hace dos años y esta temporada 

especialmente. Las mujeres tienen una serie de subvenciones para hacer los cursos de 

entrenador que no tiene los hombres.  

Nosotros las subvencionamos, primeramente, la subvención provenía de UEFA y 

actualmente nosotros también subvencionamos a las mujeres por hacer los cursos de 

entrenadora hasta un 50% tanto en fútbol como en fútbol sala. ¿Por qué hacemos esto? 

Porque es una discriminación que hoy día se llama positiva, muchos hombres no 

entienden esta medida y de hecho en las jornadas pasadas que hemos tenido en cuanto 

a fútbol femenino ha habido hombres que han protestado, porque han dicho que no 

tiene nada que ver el nivel económico con el sexo. De hecho, uno en concreto decía: 

“Yo tengo mis recursos limitados y me tengo que pagar mis cursos, puede venir una 

mujer con un alto poder adquisitivo y sin embargo se la subvenciona a ella por el 

simple hecho de ser mujer”. Nosotros le respondimos y está en nuestras bases de por 

qué estamos haciendo este tipo de cosas porque históricamente la mujer no se ha 

incorporado al mundo del fútbol de la misma manera que lo ha hecho el hombre. 

Entonces, nos encontramos hoy día en una etapa en la que eso prácticamente está 

olvidado pero todavía tenemos muchas deficiencias en cuanto a la incorporación de 

la mujer y entonces nosotros queremos fomentar las parcelas en las que todavía la 

mujer no se ha integrado plenamente, respecto a jugadoras está muy avanzado pero 

aún existe un déficit arbitral y un déficit en cuanto a monitores por ello estamos 

llevando a cabo esta subvención.  

Es una discriminación en este sentido positiva, pero lo que tratamos es de igualar. Si 

te digo también que es muy difícil, por ejemplo, encontrar mujeres dirigentes pero no 

porque nosotros no queramos sino porque no las hay. Entonces, en esa misma jornada 

que te comenté antes de fútbol femenino nos dimos cuenta de que aún las mujeres no 

son las que se acercan y por ello nosotros somos los que vamos a por ellas. 

P: ¿Piensa que desde la Federación se debería de dar una cobertura especial a los 

casos o denuncias como el ocurrido de Jesús Tomillero para que llegara a 

normalizarse la situación sobre este tema en el fútbol? 

R: Por supuesto y además existe ya. En el caso de Jesús Tomillero, él era un árbitro 

por lo cual cuando se produce un insulto, general, a un árbitro tiene una sanción por 

el Código Disciplinario Deportivo pero aparte si se ha declarado abiertamente 

homosexual y los insultos van dirigidos en ese sentido, existen unos agravantes ya 

recogidos en el reglamento que se aplican en todos estos casos por racismo, xenofobia, 

homofobia, sexismo, etc. Y en este año vamos a incluir también el agravante de menor 

de edad. 
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En el caso de Jesús Tomillero, se le sumó el agravante de homofobia y lo que sí te 

puedo decir es que lo estamos ampliando, en lo que sería endurecer o no esos 

agravantes. La Federación Andaluza de Fútbol, que es la única de la que yo te puedo 

hablar, sí que es junto a la FIFA, la única en el mundo que tiene la pérdida de puntos 

por hechos violentos. Nosotros también tenemos el artículo 65 que te permite, cuando 

un equipo comete una sanción leve, es amonestado. A la tercera, se le llegan a restar 

puntos de la clasificación. Se llega a esta solución, porque nos dimos cuenta que 

donde verdaderamente a los clubes les dolía y donde verdaderamente ellos empezaban 

a poner automedidas contra la violencia era cuando se le tocaba en la clasificación. 

Entonces este artículo lleva ya 3 años en circulación y estamos restando puntos. 

Cuando esos puntos evitan que puedas ascender o provocan que desciendas el club lo 

toma muy en cuenta, incluso vamos más allá que la FIFA porque somos la única en 

el mundo que premia por el juego limpio con puntos en la clasificación, que está 

recogido en el artículo 80. Son medidas que nosotros a lo largo del tiempo, después 

de muchos años de estudiar el tema de la violencia en el fútbol y sin todavía, después 

de tantos años estudiando el asunto, conseguir darle una solución definitiva a la vista 

de lo que está pasando. Por ello, seguimos luchando, seguimos trabajando porque el 

fútbol nos duele y cuando nos duele nos preocupamos por ello. 

La violencia no es inherente al fútbol, es una frase que decimos mucho porque la 

violencia no está en el fútbol, la violencia está en la sociedad y el fútbol es un reflejo 

de esa sociedad. Los casos de violencia hoy día son más sonados, pero desde nuestro 

punto de vista son más sonados porque son a nivel nacional pero hay menos casos de 

violencia. 

P: ¿Os ponéis en contacto con otras federaciones de fuera de Andalucía para que 

también lleven a cabo estas medidas? 

R: No, porque nosotros como federación autonómica dependemos de la Federación 

Española y de la Junta de Andalucía. Lo que sí hacemos es hablar y compartir nuestras 

ideas en los foros a los que asistimos pero evidentemente cada uno lleva a cabo las 

medidas que mejor estima oportuno. Nosotros felicitamos a todos los que llevan a 

cabo las medidas generales pero personalmente queremos que nuestras medidas se 

lleven a cabo sobre todo en el terreno de juego, donde la persona se encrespa allí, es 

que tenemos constancia de gente muy “normal” en su vida cotidiana y que cuando 

está en el campo de fútbol y las cosas no les van bien a su equipo o a su hijo, se 

enajenan y se vuelven personas agresivas. Por ello, las medidas deben de ser en el 

terreno de juego. 

P: ¿Esas medidas cuando vosotros las implantáis suben también a la Federación 

Española? 

R: No, ellos tienen un reglamento que compete a todas las competiciones nacionales. 

Nosotros llevamos competiciones nacionales, delegadas de la española pero en las 

categorías autonómicas o provinciales somos nosotros los que legislamos, teniendo 

autonomía suficiente para crear reglamento en esas competiciones y para legislar 

tanto a nivel de competición como a nivel de sanción. 

P: Y, ¿piensa que alguna de vuestras medidas se debería de llevar a la RFEF para la 

1º y 2º división? 

R: Hombre, desde nuestra opinión, por supuesto.  



FÚTBOL Y HOMOSEXUALIDAD Cintia Arana Agüera 
 

 19 

P: ¿Por qué piensa que la afición o la grada en este caso cuando un jugador falla un 

penalti o hace una mala jugada dicen insultos homófobos? 

R: No tengo ni idea, es una buena pregunta, ideal para hacérsela a quien lo hace. Yo 

creo que la frase que mejor se puede aplicar a eso es que hay personas que se piensan 

que en el fútbol se puede insultar. La verdad es que es una buena pregunta pero creo 

que el que es un energúmeno, lo es y lo que me da rabia y nos da rabia a todos los que 

nos gusta este deporte es que venga al fútbol a demostrarlo. Yo quisiera saber si esta 

persona, después, cuando va por la calle y ve a un hombre que es gay coje y le dice: 

“¡maricón!” o ¿sólo lo dice cuando está en el campo? Y si no lo hace por la calle. ¿por 

qué tiene que venir al fútbol a hacer eso? No puedo responderte a esa pregunta porque 

es que de verdad, no sé qué tiene el fútbol para que ese tipo de personas se sientan 

con el derecho de insultar dentro del campo. 
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Entrevista Laura Díaz, juega en el Cacereño FC., tiene 20 años y es estudiante de 

cocina ya que, aunque ahora mismo sea una de sus pasiones, no ve que realmente el 

fútbol femenino tenga tal repercusión como para dedicarse profesionalmente a ello, 

por lo que lo compagina con su pasión por cocinar. 

 

Pregunta (P): ¿Cuánto tiempo llevas jugando al fútbol? 

Respuesta (R): Pues llevo jugando al fútbol 13 años. 

P: ¿Piensas que tu futuro se encuentra en este deporte? 

R: No, porque pienso que el fútbol femenino no se valora lo suficiente. 

P: En los años que llevas practicando este deporte, ¿te has encontrado alguna vez con 

una situación en la que la grada u otros aficionados hayan dicho insultos homófobos 

a ti o a alguna de tus compañeras? 

R: Sí, la verdad que no sólo una vez, que son varias las ocasiones que hemos vivido. 

P: ¿Por qué crees que ocurre esto? 

R: Porque aunque la gente dice que este tema se ha “normalizado”, no es así. Sigue 

habiendo mucha gente que no lo respeta y en el caso de insultar a alguien, utilizar este 

tema es lo más fácil con respecto al fútbol femenino. 

P: Si alguna de tus compañeras dijera abiertamente que es homosexual, ¿tendríais 

algún problema en el vestuario con ello? 

R: Que va, ningún problema, igual que se habla este tema abiertamente en el equipo 

si alguna lo dijera no cambiaría nuestra relación con ella solamente por esto. 

P: ¿Crees que a pesar de existir este prejuicio en el ámbito del fútbol femenino sobre 

la homosexualidad, en el caso del masculino se puede considerar un tema tabú? 

R: Sí, es muy fácil cuando los mismos que se meten con nosotras después son los que 

adoran a sus estrellitas sin importarles su condición sexual, no creo ni que se lo 

planteen, que a ese jugador le pueda gustar alguien de su mismo sexo. 

P: ¿Ayudaría a que se viera de diferente forma este tema si jugadores de La Liga 

profesional española dijeran abiertamente su condición sexual? 

R: Sí, pero también opino que no debe de ser necesario. Es decir, hay que respetar si 

ese jugador no lo quiere contar por el motivo que sea. 

P: En tu opinión, a pesar de que España es uno de los países más avanzados en el 

tema de la homosexualidad incluidos algunos deportes, ¿piensas que en el fútbol aún 

queda mucho camino por recorrer hasta que se llegue a normalizar? 

R: Desde mi punto de vista, sí, aún queda un camino muy largo por recorrer. 

P: Y por último, ¿crees que se hacen falta campañas por parte de los clubes al igual 

que por parte de los medios de comunicación para que se visualice este tema? 

R: Sí, creo que si hubiera más noticias relacionadas con este tema. Al igual que 

imágenes en las que se aprecien insultos homófobos la gente se concienciaría. 
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Entrevista Ana Ortiz. Al igual que Laura, que es compañera suya de equipo, es una 

joven de 19 años que juega en el Cacereño FC. Las diferencia las ganas de Ana por 

dedicarse a ello profesionalmente, ya que en la actualidad sólo se centra en el fútbol. 

 

Pregunta (P): ¿Cuánto tiempo llevas jugando al fútbol? 

Respuesta (R): Yo llevo menos que Laura, llevo dos años solamente. 

P: ¿Piensas que tu futuro se encuentra en este deporte? 

R: La verdad es que yo si pienso que mi futuro esté aquí, lo intentaré al menos. 

P: En los años que llevas practicando este deporte, ¿te has encontrado alguna vez con una 

situación en la que la grada u otros aficionados hayan dicho insultos homófobos a ti o a 

alguna de tus compañeras? 

R: Yo ahora mismo no recuerdo ningún caso exactamente, pero sí es verdad que yo 

también llevo menos tiempo jugando en el equipo. 

P: ¿Por qué crees que ocurre esto? 

R: Porque aún se sigue pensando que el fútbol es un deporte de hombres y tanto el 

machismo como la religión están muy presentes en la sociedad actual influyendo en 

nuestra manera de pensar. 

P: Si alguna de tus compañeras dijera abiertamente que es homosexual, ¿tendríais algún 

problema en el vestuario con ello? 

R: Para nada, no habría ningún problema es una más como siempre lo ha sido. 

P: ¿Crees que a pesar de existir este prejuicio en el ámbito del fútbol femenino sobre la 

homosexualidad, en el caso del masculino se puede considerar un tema tabú? 

R: Pues probablemente, ya que nunca salen a la luz noticias que visibilicen el tema o 

jugadores que se atrevan a contarlo por lo que muchos de los aficionados ni llegarán a 

pensarlo. 

P: ¿Ayudaría a que se viera de diferente forma este tema si jugadores de La Liga 

profesional española dijeran abiertamente su condición sexual? 

R: Yo opino que sí, porque La Liga y sus jugadores son conocidos a nivel mundial y 

ayudaría en que otros vieran que no pasa nada por contarlo. 

P: En tu opinión, a pesar de que España es uno de los países más avanzados en el tema 

de la homosexualidad incluidos algunos deportes, ¿piensas que en el fútbol aún queda 

mucho camino por recorrer hasta que se llegue a normalizar? 

R: Sí, porque como he dicho antes la mayoría de las personas aún tienen los prejuicios 

marcados por el machismo y la religión. 

P: Y por último, ¿crees que se hacen falta campañas por parte de los clubes al igual que 

por parte de los medios de comunicación para que se visualice este tema? 

R: La verdad es que sería un buen método para comenzar a concienciar a la sociedad y 

que el tema se normalizara. 
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Entrevista Ernesto Manuel. Entrenador de Ana y Laura en el Cacereño FC Femenino. 

Lleva 20 años dedicándose al entrenamiento y siempre se ha centrado en el fútbol 

femenino exceptuando años que alternó el jugar al fútbol con el entrenamiento. 

 

Pregunta (P): ¿Cuántos años lleva ejerciendo como entrenador? 

Respuesta (R): Como entrenador llevo alrededor de 20 años. 

P: ¿Jugó antes al fútbol? 

R: Si, durante los seis primeros años que estuve entrenando, jugaba y entrenaba a la vez.  

P: En los años que lleva entrenando o jugando al fútbol, ¿se ha encontrado con algún 

compañero o compañera homosexual? 

R: Sí, en ambos casos y no hubo ningún tipo de problema con esas personas ya que cada 

uno es libre de ser como le apetezca. 

P: ¿Piensa que si alguno de los jugadores que entrena dijera abiertamente que es 

homosexual tendría algún tipo de rechazo por parte de sus compañeros? 

R: Para nada, es más estoy seguro de que lo aceptarían con total normalidad. Al menos 

la mayoría. 

P: ¿Por qué piensa que ningún jugador español ha dicho abiertamente que es homosexual?  

 

R: Porque la sociedad española tiene aún muchos prejuicios acerca de la libertad sexual 

de cada persona.  

P: ¿Cree que los medios de comunicación influyen en la decisión de los jugadores ya que 

sería una presión mediática extra que llevarían?  

 

R: Por supuesto, la hipocresía de la “normalidad” está muy presente en los medios. 

 

P: ¿Piensa que la afición se lo tomaría de manera positiva?  

 

R: La afición del mismo club no pondría problema, la de los rivales lo utilizarían para 

atacar con sorna y malas intenciones.  

P: ¿Cree que la situación podría cambiar si poco a poco hay jugadores que se atreven a 

decir abiertamente su condición sexual? 

R: No, no es cuestión de los jugadores, es cuestión de la educación a todos los niveles. 

Nos preparan de manera cuadriculada sin ser capaz de aceptar la diferenciación y la 

pluralidad. Para mejorar en ese sentido habría que cambiar el sistema educativo, todo 

cambio siempre empieza desde la base para que sea eficiente. 
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Entrevista a Dídac Chavero. Ex jugador de fútbol en 2ª División, tiene 20 años y se ha 

retirado del fútbol este año por motivos de estudios y personales aunque no rechaza la 

posibilidad de volver a jugar en un futuro. Declaró abiertamente su condición sexual 

cuando jugaba en el equipo catalán de Martorell. 

 

Pregunta (P): ¿Cuánto tiempo has estado jugando al fútbol? 

Respuesta (R): He estado jugando al fútbol durante 12 años. 

P: ¿Piensas volver a jugar en algún momento? 

R: Pues en este momento, no tengo pensado volver a jugar porque estoy bastante liado 

con los estudios y el trabajo pero en el futuro si tuviera la oportunidad, no me importaría 

volver. 

P: ¿Cuándo decidiste contar en el equipo de fútbol donde jugabas tu orientación sexual? 

R: Lo decidí contar en el momento en el cual comencé a tener novio, porque mientras 

tanto pues no sentía la necesidad de contárselo a mis compañeros. En el momento en el 

que tuve novio, pensé que son casi como mis amigos, llevo 12 años jugando con ellos y 

creía que tenían el derecho de saberlo. 

P: ¿Cambió la actitud de alguno de ellos al enterarse? 

R: Bueno, cambió la actitud de un par de ellos. La mayoría me apoyaron y se alegraron 

mucho por mí, pero un par de ellos sí que mostraron un poco de rechazo hacia a mí o 

hacia la situación en general. 

P: ¿Tu familia apoyó la decisión de que lo contaras en el equipo? 

R: Mi familia, sí. Además es que me han apoyado en todos los momentos. 

P: ¿La afición del equipo lo llegó a saber? 

R: Sí, porque una parte de ellos eran amigos de mis compañeros y otra parte de la afición 

eran gente del pueblo, con la que me encontraba a diario por la calle. Entonces claro, me 

veía pasear con mi pareja por el pueblo e inevitablemente lo supieron también. 

P: ¿Tuvo algún aspecto negativo que ellos lo supieran? ¿recibiste algún tipo de represalia 

por parte de la grada? 

R: Pues más que nada, recibía insultos homófobos por parte de la afición del otro equipo 

pero yo no les hacía caso, me lo tomaba como una situación cómica sin más. Incluso 

alguno de los rivales que me conocía me llegó a insultar también. 

P: Después de lo que tú has vivido, ¿piensas que el fútbol masculino la homosexualidad 

es un tema tabú? 

R: Sí, además un sí rotundo. Estoy totalmente de acuerdo con eso. 

P: ¿Por qué crees que en el fútbol femenino no es así? 

R: Yo lo que creo, es que como el fútbol está asociado a los hombres y a la masculinidad 

pues el hecho de que haya mujeres que jueguen al fútbol se puede atribuir a que sean 

chicas de un carácter más masculino en ese sentido o también porque abiertamente hay 
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muchas más lesbianas jugando al fútbol que gais aunque yo te puedo asegurar, porque lo 

sé de primera mano, que hay muchos más gais jugando al fútbol que lesbianas. 

P: ¿Piensas que los medios de comunicación influyen en que haya jugadores 

profesionales que no quieran dar el paso de contarlo? 

R: Yo creo que sí, por el simple hecho de que los medios de comunicación son como un 

altavoz. Entonces a la que uno de estos medios se enterase de que uno de estos jugadores 

es homosexual o ha tenido relaciones con un chico, pues habría una repercusión muy 

grande y probablemente este chico tendría que dejar de jugar al fútbol. 

P: ¿Crees que los clubes de primera división están preparados para que uno de sus 

jugadores diera tal mensaje o incluso dejaría de ser fichado por otros clubes? 

R: Dejaría de ser fichado, porque una de las cosas que se comentan por aquí, es que 

jugadores de categorías como los del Barcelona no permiten tener a personas 

homosexuales en los equipos. Yo muchas veces he escuchado que una persona ha querido 

salir del armario y desde el mismo club se le ha pedido que no lo hiciera porque podría 

manchar la imagen del equipo. 

P: ¿Por qué crees que ocurre esto por parte de los clubes si España, en la teoría, es un país 

muy avanzado con el colectivo homosexual? 

R: Pues yo creo que pasa esto porque realmente no estamos tan avanzados como nos 

hacen ver. Es tan simple como poner las noticias y ver las agresiones que han venido 

sucediendo, los autobuses esos que corren por algunas ciudades. Luego, yo desde mi 

experiencia no me siento cómodo al besarme con mi pareja en un transporte público o en 

una zona de mucha afluencia de gente. Por ello, creo que nos queda mucho por avanzar 

y en el fútbol, tanto que se dice que es cosa de hombres, aún más. 

P: ¿Qué le dirías a un jugador que quisiera contarlo pero tiene miedo a ello? 

R: Pues le diría que si realmente tiene la necesidad, que lo haga, pero que piense bien en 

las consecuencias porque yo quizás tuve la suerte de no tener muchos problemas pero si 

es algo a lo que se dedica y que a esa persona le gusta mucho el hecho de contarlo pues 

puede hacer que por ejemplo tuviera que dejar de jugar al fútbol. También pienso que si 

no fuera sólo una persona sino que fueran muchas las que salieran del armario y sobre 

todos jugadores importantes, con repercusión social, lo dijeran públicamente ayudarían a 

que muchas más personas siguieran su ejemplo y ese miedo a las represalias 

desaparecería. 
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Infografías utilizadas en el reportaje. (Elaboración propia) 

 

INFOGRAFÍA 1 

 

 

INFOGRAFÍA 2 

 

 

 

 

63,40%

36,60%

Datos sobre el conocimiento de la existencia del Día 
Internacional de la Homofobia en el Deporte.

Sí No

96%

4%

Datos: ¿Es el mundo del fútbol un mundo machista?

Sí No
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INFOGRAFÍA 3 

 

 

 

Fotografías utilizadas en el reportaje 

 

FOTOGRAFÍA 1 

 

Jugador del Real Madrid Cristiano Ronaldo / Imagen: Página oficial del futbolista 

 

 

Datos. ¿Ejercería los medios de comunicación presión 
extra sobre los juagadores que se atrevieran a delcarar su 

orientación sexual?

Sí No
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FOTOGRAFÍA 2 

 

Jugadoras del Cacereño FC Femenino / Imagen: Página oficial del equipo. 

 

FOTOGRAFÍA 3 

 

Polémica fotografía entre Maradona y Caniggia / Imagen de archivo 
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FOTOGRAFÍA 4 

 

Logo de la asociación LGTBI / Imagen: Página oficial de la asociación 

 

FOTOGRAFÍA 5 

 

Jugador Dídac Chavero del Martorell FC / Imagen: Página oficial del jugador 
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FOTOGRAFÍA 6 

 

Partido del primer equipo de fútbol gay en Madrid / Imagen: Página oficial del equipo 

 

 


